
Proyecto de inclusión de personas mayores:

En Bucalemu entierran ‘Cápsula del
Tiempo’ que será abierta en 2033
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ACONCAGUA VOTÓ EN CONTRA.- Una expedita jornada de votación
se vivió en la provincia de San Felipe. La mayor afluencia de votantes en
los distintos establecimientos fue alrededor del mediodía. Durante la ac-
tividad se presentaron diversas situaciones, como en la comuna de Pu-
taendo donde hubo un detenido por choque automovilístico y conducción
en estado de ebriedad. El responsable impactó con su vehículo una ba-
rrera divisoria dispuesta por el municipio para habilitar el espacio para los
votantes. Por otro lado, en la localidad de Curimón, una vocal de mesa
hizo abandono de su deber, a lo que Carabineros actuó realizando la
denuncia correspondiente. El día estuvo marcado por una amplia convo-
catoria de asistentes en los locales de votación. Se estima un aproxima-
do de 500 constancias excusatorias dentro de la localidad.
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Aconcagua votó ‘En Contra’ en rápida jornada

Tragedia enluta a
familia sanfelipeña
en día de Plebiscito
Tranquilidad con que se vivió el proceso contrastó con la
inesperada muerte de una mujer de unos 55 años de edad



22222 EL TRABAJO  Lunes 18 de Diciembre 2023OPINIÓN

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Salinas 348  •  Fono:  34 2 34 31 70   •  San Felipe
Web: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director: Marco Antonio Juri Ceballos
Impreso en los talleres de Diario El Trabajo

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929

Jerson Mariano Arias

La impunidad de los mandos

Helmut Kauffmann Chivano
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Me duele Chile

En el mes de agosto de este año, es-
tuve un mes en la ciudad de Queens (Nue-
va York) y también en su capital Albania,
ahí, en un retiro espiritual de cuatro días.
En ambos lugares no vi ningún ‘portona-
zo’, ni mayor delincuencia desatada. A los
amigos que encontré, les pregunté cómo
percibían Chile, en su mayoría, muy bien,
comparado con otros países; eso sí, veían
problemas con los migrantes y las bandas
organizadas, que incluían algunos criollos
de ‘vida fácil’ y malas costumbres.

En la base de todo problema de la ciu-
dadanía está la seguridad, la cual conside-
ra siete tipos: Seguridad económica; Se-
guridad alimentaria; Seguridad en la sa-
lud; Seguridad ambiental; Seguridad per-
sonal; Seguridad de la comunidad; Se-
guridad política. Si no se superan estas
situaciones anómalas, no hay Constitución
que valga, la cual, a través de los años, no
ha cambiado en un ápice la conducta de los
malos chilenos, que viven matando y apro-
piándose de los bienes de los demás (está
en su naturaleza desde pequeños).

El término ‘tolerancia cero’ puede
generar reacciones negativas en quie-
nes no conocen su significado, debido a
que asumen que implica una ausencia
de compasión, brutalidad policial o la
represión de las libertades. Sin embar-
go, la esencia del concepto no es la
intolerancia, sino la confianza. Lo mal
visto del concepto deviene de una de-
gradación cultural y de valores de más
de un siglo de antigüedad. ¿Entonces?
Deberíamos rever el significado de al-
gunas palabras y de cómo este cambió
en pocas décadas, cuando de pequeños
nos referíamos al vigilante de la esqui-
na, veíamos en él a una persona que
ayudaba a cruzar la calle a un no viden-
te, a quien se le podía consultar cual-
quier cosa y respondía gentilmente, un
representante del Estado respetado y
con la autoridad necesaria para que su
sola presencia impusiera la ley, desalen-
tando la ocurrencia de delitos y creando
un clima de seguridad y protección. En-
tonces el ‘vigilante’ era bien visto, los
militares podían caminar orgullosos con
su uniforme y considerados por la comu-
nidad servidores públicos, defensores
del orden y de los valores. Los tiempos
cambiaron y el vigilante, el militar, el po-
licía, son sinónimos de ‘sapo’, ‘paco’,
‘rati’. Todos términos asociados a la mala
fama de la tolerancia cero por personas
que no tienen claro dónde está la línea
divisoria entre la libertad y el libertinaje.

Hay antecedentes que se remontan
al debate típico de los setenta sobre la
ley y el orden. El conocido caso de éxito
de William Braton en la ciudad de Bos-
ton, Estados Unidos, más tarde replicado
en la ciudad de Nueva York a pedido del
alcalde Rudolf Giuliani, y aunque la es-
trategia de tolerancia cero fue anterior, en

varios casos vino a representar un punto fi-
nal al fatalismo de lo que solía llamarse el
‘nada funciona’; es decir, la policía es inca-
paz de reducir la criminalidad, las prisiones
no rehabilitan, el delito es cada vez más vio-
lento y nada de lo que hagamos funciona.
Con la tolerancia cero se decidió poner fin a
todo síntoma de impunidad y dejar claro que
la ley está ahí para respetarse.

Con todo se pretende también alcan-
zar a los actos de corrupción extremada-
mente arraigados tanto en el ámbito públi-
co como privado. No importa el por qué se
delinque, lo importante es hacer valer la ley.
Quien la transgrede se tendrá que atener
a las consecuencias, o, en otras palabras,
‘guerra sin cuartel a la delincuencia’ era una
manera sutil de referirse a ‘tolerancia cero’.
En estos casos se trató de convencer a los
ciudadanos de que se lo viera como algo
positivo, que ayudará a recobrar las calles
ahora ganadas por la delincuencia. En
suma, la tolerancia cero es una ideología
sobre el delito que recupera los principios
morales. La realidad demuestra que la pro-
blemática multicausal de la inseguridad no
se soluciona con más cámaras. Básica-
mente endureciendo penas, privatizando y
ampliando el servicio penitenciario. La gran
duda es si en nuestros países hispanopar-
lantes existe el liderazgo necesario para
convencer sobre la necesidad de cambios.
Cambios que deberían comenzar por el
poder legislativo y judicial, de quien se
observa escasa dedicación.

Entonces podríamos concluir que: ¿Los
problemas de inseguridad no son significa-
tivos o los representantes del pueblo, están
aislados y no representan sus intereses? La
seguridad y la educación son componentes
indispensables para el desarrollo económi-
co necesario para vivir en estado de liber-
tad, de paz y bienestar. Tal vez haya que
esperar a que ‘la sangre llegué al río’ para
que una parte mayoritaria de la gente y sus
representantes comiencen a pensar y ha-
blar del tema. Si ese momento llegara, con-
vendría analizar las experiencias de otras
sociedades asumiendo que siempre es me-
jor una buena copia antes que un mal in-
vento. Inventos que ya se hicieron y sólo sir-
vieron para que algunos vivos parte del pro-
blema (corrupción) se enriquezcan ayudan-
do al marketing político vacío de soluciones.
Si ese momento llegara, sería necesario un
acuerdo que defina para el largo plazo lo que
está bien y lo que está mal. Luego estable-
cer en los códigos penas a quienes hacen
el mal e incentivos a quienes el bien. Lo más
maravilloso de esto es que no son necesa-
rios recursos económicos, sino consciencia
en la valoración de cuestiones como el res-
peto, la educación y la transparencia. Ya
existe la tecnología necesaria que permiti-
ría la transparencia para detectar las des-
viaciones en los procedimientos, basados en
metodologías probadas por las normas y las
buenas prácticas.

Cuesta entender algunas decisiones
y sentencias históricas con relación al juz-
gamiento de los mandos. Mientras unos
mandos incurren en desatinos muy dañi-
nos para sus pueblos sin que se les en-
juicie, otros han sido castigados cruel-
mente y hasta sin justicia, en los que in-
tervienen intereses personales de los jue-
ces.

Llama la atención que los titulares de
Youtube anuncien un video con palabras
como: ‘así fue la muerte del criminal des-
preciable’. ‘El merecido fusilamiento de
jóvenes soldados’; ‘ejecución del sangui-
nario general...’ Y nos preguntamos quié-
nes determinaron esas sentencias; con
qué fundamentos. Una vez revisados da-
tos al respecto, nos informamos que quie-
nes dictaron las sentencias fueron aque-
llos que cometieron la misma clase de
‘crímenes’ o peores. Esta desigualdad en
el trato es patente al término de la Se-
gunda Guerra y sorprende que mientras
unos eran condenados a la horca, otros
se erguían como héroes nacionales sin
tacha, a pesar de tener mucha sangre
derramada en su trayectoria, carecer de
ánimos de paz y de respeto por los ven-
cidos que, al igual que ellos, defendían
su patria y/o sus ideas.

No recordamos que luego de la
guerra de 1879, siendo vencedor nues-
tro país, se haya maltratado, menos
dado muerte a los vencidos. Hubo, sin
duda, en esa brega incontables actos
violentos por ambos bandos, como es
natural en un enfrentamiento bélico.
Pero, una vez hecha la paz, no se re-
cuerda venganzas contra vencidos, sin
armas, con un país destruido y un fu-
turo muy difícil. ¿Es que fuimos más

civilizados que los violentos  europeos?
Es muy posible. En muchos aspectos Eu-
ropa nos ha significado un retroceso. Aho-
ra mismo, las matanzas y la destrucción
en países supuestamente superiores, es
incomprensible. Sus mandos han envia-
do a morir, a sabiendas de ellos, a miles
y miles de jóvenes. Esos mandos, más
por intereses que por patriotismo, incitan
a sus jóvenes a entregar sus vidas por la
patria y siempre por unas ideas de liber-
tad, libertad que no se ha hecho presen-
te en ningún lugar de la tierra: siempre
hay algunos que desean oprimir y some-
ter a otros.

¿Qué hace un empresario que ve que
su empresa no tiene futuro? Lo que hemos
visto es que deciden cerrar su emprendi-
miento antes que las pérdidas sean mayo-
res. Eso no pasa en el mortal campo de las
guerras: allí se postula el heroísmo, la muer-
te por una causa, a la que han vendido como
venerable. Ciertamente han olvidado el di-
cho aquel que dice que ‘soldado que arran-
ca, sirve para otra guerra’.

La injusticia histórica ha sido perversa,
mientras los generales alemanes eran col-
gados, los otros, los del bando contrario,
culpables de idénticos delitos han llegado,
algunos, a presidentes de su nación; otros
vigilan desde sus monumentos el paso de
los nuevos tiempos y los momentos en que
son adornados con coronas de flores que
los honran.

En los días presentes hay algunos man-
dos que defienden a toda costa su posición,
temerosos de que una vez aclaradas sus
acciones, sean llevados a juicio. De todas
formas, y de acuerdo con las normas ac-
tuales, de seguro salvarán de la horca,
como les correspondería.

I N D I C A D O R E S
Fecha Valor

18/12/2023 36.681,90
IVP Fecha Valor UF
18/12/2023 37.993,39
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Condorito

Tras 5 años de ausencia, el 2024 regresa el Festival Palmenia Pizarro

Municipio lanzó las bases para el concurso del XXI Festival Palmenia
Pizarro.

• Ya están disponibles las bases para
la participación de artistas que com-
petirán en el certamen.-

En febrero del
próximo año vuelve
en gloria y majestad el
Festival Palmenia
Pizarro de San Feli-
pe, en su versión XXI.
El certamen estuvo
ausente durante 5
años, entre estallido
social y pandemia, y
durante el 2024 pro-
mete volver a ser el
gran espectáculo ar-
tístico del verano en
Aconcagua.

Las bases del con-
curso para los artistas
locales ya están dis-
ponibles para quienes
deseen postular.

La alcaldesa Car-
men Castillo desta-
có el poder volver a
realizar este tipo de
eventos gratuitos
para toda la comuni-
dad.

«Muy felices de
poder lanzar estas
bases que tiene que
ver con el concurso
del Festival Palmenia
Pizarro 2024 que es
el número 21. Esto se
va a llevar a cabo el
próximo año, el 2 y 3
de febrero, esto de las
bases es muy impor-
tante porque estamos
haciendo que las per-
sonas que residan en
las provincias de San
Felipe y Los Andes,
puedan postular a
este concurso», seña-
ló.

En este contexto,
la edil especificó las
condiciones para pos-
tular al festival. «Es-

tán excluidos los que
hayan obtenido al-
gún lugar en las ver-
siones anteriores del
festival, la idea es que
las personas que en-
víen tengan un ca-
rácter internacional,
no tiene ningún cos-
to para los que postu-
len y van a quedar 8
seleccionados y los
premios van a ser,
para el primer lugar,
1,2 millones de pesos,
para el segundo lu-
gar 800 mil pesos, y
para el tercer lugar
500 mil pesos».

Por su parte,
Francisco Alarcón,
relacionar público del
municipio, sostuvo

que «como lo mencio-
naba nuestra alcal-
desa, son bases abso-
lutamente inéditas,
primera vez que el
festival de la canción
está dirigido en la
parte del concurso, a
artistas de las pro-
vincias de San Felipe
y Los Andes. Hoy la
alcaldesa quiere
priorizar a los artis-
tas locales, a quienes
se les ha dado mucha
importancia y rele-
vancia, además va-
mos a tener la parti-
cipación dentro de la
parrilla, también
grandes artistas lo-
cales durante el pro-
grama del mes de
enero».

Es así que Alarcón
puntualizó que «im-
portante destacar
que hasta el día 5 de
enero se van a estar
recibiendo en un for-

mato pendrive las
canciones partici-
pantes, tienen que ser
inéditas, no haber
participado antes en
ningún festival y
tampoco las cancio-
nes tienen que haber
sido difundidas en un
medio de comunica-
ción tanto virtual,
como radio o televi-
sión, etc».

Asimismo, se rea-
lizó la invitación a to-
dos los artistas del
valle del Aconcagua a
participar de este
mega evento que re-
gresa tras un lustro de
ausencia.

«La invitación
cordial es a los artis-
tas locales, a los com-
positores, que sabe-
mos que son muchos,
a participar de esta
XXI versión del Fes-
tival Palmenia Piza-
rro, 2 y 3 de febrero

en el Estadio Munici-
pal, y las bases dispo-
nibles en
munisanfelipe.cl»,
comentó Francisco
Alarcón.

Finalmente, y en
cuanto a la elección
de las canciones que
competirán en la XXI
edición del Festival
Palmenia Pizarro,
Alarcón detalló que
«hay una comisión
organizadora que
son alrededor de 5
personas que van a
elegir, es una comi-
sión pre selecciona-
dora y posteriormen-
te, van a ser 7 los in-
tegrantes del jurado
que formarán parte
de este estos dos
días», cerró.

El Festival Palme-
nia Pizarro regresa
tras 5 años y se desa-
rrollará el 2 y 3 de fe-
brero del 2024.

9º 30º

8º 27º

8º 31º

9º 33º

9º 33º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Entregan obras de recuperación del camino internacional

Tras meses de trabajo, se habilitó el tránsito en
el camino internacional.

• Trabajos se desarrollaron tras los
daños que generó la fuerte lluvia de
junio del presente año.-

Tras meses de un
intenso trabajo, se en-
tregó y habilitó el
tránsito para vehícu-
los pesados por el ca-
mino internacional
tras los graves daños
que se generaron en el
camino producto de
la intensa lluvia en el
pasado mes de junio
del presente año.

El Seremi de
Obras Públicas de la
región de Valparaíso,
Yanino Riquelme,
comentó que los da-
ños se provocaron
«producto de las cre-
cidas del invierno de
este año y nos com-
prometimos de hacer
un primer trabajo de
emergencia y des-
pués veníamos con
una inversión desde
septiembre.

«El compromiso
era abrir antes de
Navidad y eso es lo

que hicimos, se hicie-
ron los trabajos de
estabilización de la
franja vial, se pudo
terminar el enrocado
que protege toda la
zona, esto es en Pri-
mera Quebrada, Rie-
cillo y Río Blanco»,
agregó.

En este sentido,
Riquelme sostuvo que
«además, en un caso
particular estamos
entubando un canal
que hay en el sector,
de tal forma de mejo-
rar las condiciones
del sector para en-
frentar una posible
nueva crecida, en
mejores condiciones.
Hoy estos trabajos
son definitivos para
reponer y mejorar
toda la carpeta, esta-
mos invirtiendo
2.400 millones de pe-
sos a través de nues-
tro llamado de emer-

gencia».
Es así que el sere-

mi de OOPP además
señaló que se están
ejecutando otras
obras, pero no impi-
den el tránsito por di-
cha ruta, «donde es-
tamos trabajando,
además del sector del
río, es el sector don-
de cayeron las gran-
des rocas, se hizo una
protección de emer-
gencia y hoy lo que
vamos a hacer es re-
poner a su condición
original y de mejor
calidad. Vamos a po-
der dar el paso a so-
brecarga, a camiones
de mayores dimen-
siones; es decir, la
transitabilidad de la
ruta va a ser plana-
mente normal».

Por su parte Da-
niel Díaz, director
regional de Vialidad,
indicó que «estos tres
puntos fueron soca-
vones que se genera-
ron por las lluvias de
invierno, llevó a una
pérdida de la carpe-
ta, del rocado y pro-
tección de la ribera
que teníamos para la
carretera. Esto con-
sistió en generar un
nuevo enrocado,
también visualizando
las posibles nuevas
crecidas, la recupe-
ración de la calzada
y los elementos de se-
guridad».

Finalmente, el de-
legado presidencial
provincial de Los An-
des, Cristian Ara-
vena, expresó que

«la transitabilidad
segura para nosotros
es esencial y este tra-
bajo conjunto de los
servicios públicos
para dar lo expedito
que requiere la ruta,
se cumple uno de los
compromisos. Los
daños fueron bastan-
te complejos y hoy la

noticia es importan-
te, porque implica te-
ner el tránsito expe-
dito, no vamos a te-
ner los cierres y para
la temporada estival
es una muy buena
noticia y para los ve-
cinos y vecinas del
camino internacio-
nal».

Concejo Municipal renueva convenio con Fundación ‘Teatro a Mil’

Basilio Muena, concejal de San Felipe.

• El concejal Muena abordó la nece-
sidad de espacios culturales para
nuestra comuna, que será respalda-
do a través de la reconocida funda-
ción.-

En una nueva se-
sión del Concejo Mu-
nicipal de San Felipe
este viernes, donde se
trataron importantes
temáticas para el de-
sarrollo de la comuna
con miras a este
2024, tal como lo es la
actualización del Plan
de Desarrollo Comu-
nal (Pladeco), tam-
bién se informó de la
renovación del conve-
nio con la Fundación
‘Teatro a Mil’, dedica-
da a las artes escéni-
cas y culturales.

La renovación
permitirá que eventos
culturales como pasa-
calles, obras de teatro
y mucho más, pueda
seguir siendo parte de
nuestra comuna, tra-
yendo actividades no-
vedosas y de renom-
bre para nuestra co-
munidad, ya que
como es sabido, Tea-
tro a Mil trabaja cons-
tantemente con com-

pañías internaciona-
les, en sus cerca de 30
años entregando arte.

En este sentido, el
concejal de San Feli-
pe, Basilio Muena,
informó de la aproba-
ción por parte del
Concejo y de la nece-
sidad de espacios cul-
turales en nuestra co-
muna. A su vez, des-
tacó el trabajo de Tea-
tro a Mil. «Efectiva-
mente, también el día
de hoy (viernes) el
Concejo, no exento de
algún tipo de discu-
sión, de visiones, lo-
gramos aprobar y
respaldar el convenio
con la Fundación
‘Teatro a Mil’; Teatro
a Mil recorre el país,
trae obras de teatro y
espectáculos de com-
pañías internaciona-
les, por lo tanto, que
San Felipe nueva-
mente se pueda in-
corporar al circuito
de Teatro a Mil es

algo muy bueno para
la comunidad.

«San Felipe re-
quiere de espacios,
requiere de activida-
des culturales, la
gente de repente se
queja y yo les encuen-
tro toda la razón, que
en San Felipe no tene-
mos una alternativa
de recreación para la
familia y los niños,
así que precisamente
haciendo eco de
aquello, hemos reac-
tivado o hemos apro-
bado nuevamente el
convenio con Funda-
ción Teatro a Mil y
que se van a hacer
diversas actividades
en el territorio, tanto
en la parte urbana
como rural, donde
tendremos pasaca-

lles, obras de teatro y
compañías interna-
cionales de Estados
Unidos y otros luga-
res más del mundo,
por lo tanto, esa es
una gran noticia
también para las
sanfelipeñas y sanfe-
lipeños, ya que va-
mos a tener cultura
de carácter y de nivel
internacional aquí en
San Felipe», profun-
dizó.

Respecto a próxi-
mas actividades cul-
turales para nuestra
comuna, insertas en
este convenio con la
fundación, Muena ex-
plicó que «se dará a
conocer, hay algunas
actividades que se
van a desarrollar du-
rante el verano; en el

verano tenemos har-
tas actividades de
cultura, de entreten-
ción para la comuni-
dad, también hay un
par de actividades
que se van a desarro-
llar de la Fundación
Teatro a Mil en el ve-
rano.

«No les quiero
adelantar porque
quiero que el Concejo
también pueda dar a
conocer y por supues-
to la presidenta del
Concejo, la alcaldesa
Carmen Castillo, y
pueda informar sobre
las fechas en que se
desarrollarán esas

actividades que están
insertas en lo que es
Teatro a Mil y tam-
bién las actividades
del verano que tene-
mos, ya que también
vamos a tener el Fes-
tival ‘Palmenia Pi-
zarro’, que nueva-
mente se reactiva
aquello después del
período de pandemia.
Así que la idea es que
la comunidad sanfeli-
peña pueda disfrutar
de momentos gratos,
ya que la cultura nun-
ca es un gasto y siem-
pre es una inversión»,
expresó el edil sanfe-
lipeño.
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que tiene que ver
con una forma de
llegar a la comuni-
dad en terreno,
más personalizada,
que tiene que ver
no solamente con
los ámbitos sanita-
rios, propiamente
tal, sino que con
muchas de las otras
determinantes que
valida y requieren
también ser, ojalá,
cercanas al trabajo
con la comunidad,
y la comunidad
percibe esta dife-
rencia cuando va
un equipo ATS».

Por su parte, la
directora del depar-
tamento de Salud
Municipal, Marce-
la Brito, destacó
que este trabajo «ha

Atención Primaria de Salud
municipal premiada por su

trabajo en la comunidad

CRÓNICA

Equipos de salud municipal recibieron reconocimiento internacional.

• Estrategia ha permitido poder brin-
dar atención de salud en los diver-
sos sectores de la ciudad.-

Profesionales de
la salud municipal
de San Felipe reci-
bieron un premio y
el reconocimiento
internacional por su
trabajo desarrollado
en los diversos sec-
tores de la comuna,
sobre todo en el pe-
riodo de pandemia.

La alcaldesa
Carmen Castillo
comentó que este re-
conocimiento es un
«muy importante
premio que recibió
nuestra atención
primaria munici-
pal, y que postula-

ron a un premio a la
innovación de la
Asociación Chilena
de Municipalidades
para este año y fue
una de las 6 comu-
nas beneficiadas
con este reconoci-
miento».

En este mismo
sentido, la edil
agregó que los pro-
fesionales «tuvie-
ron la suerte de es-
tar en la Cepal
(Comisión Econó-
mica para América
Latina y el Caribe),
que es una organi-
zación internacio-
nal, en la cual plan-
tearon y presenta-
ron su innovación
que tiene que ver
con la atención te-
rritorial en salud,

sido una experien-
cia muy valiosa y
sin duda que ha te-
nido una importan-
cia relevante en los
equipos, las perso-
nas que han estado
presente con la co-
munidad, son aque-
llos equipos que an-
duvieron en pande-
mia tomando los
test y todo ese pro-
ceso, no podemos
perder esos recursos
y ha sido muy exito-
so que nos ha lleva-
do a este reconoci-
miento importan-
te».

A s i m i s m o ,
Constanza Cani-
guante Álvarez,
trabajadora social y
parte del programa

de Acciones Territo-
rial en Salud (ATS),
relató que «ha sido
una experiencia
muy enriquecedo-
ra, tanto a nivel
personal como pro-
fesional, estamos
agradecidos con el
equipo tanto de la
dirección de salud
por la oportunidad
y de nuestra alcal-
desa por haber pen-
sado en una estra-
tegia de salud desde
los territorios, don-
de hemos podido
palpar con las co-
munidades el cami-
no que se ha cons-
truido».

En esta línea, la
profesional valoró
que el trabajo ha

sido desarrollado
con las propias co-
munidades, «han
sido ellos los que
nos han inspirado a
poder crear estrate-
gias, metodologías,
formas de poder es-
tar de manera dis-
tinta, y eso sin
duda, ha sido un
gran capital que
nos llevamos como
equipo y que esta-
mos construyendo
con otros equipos
de salud, una forma
de poder hacer ges-
tión municipal en
los territorios, con
las comunidades y
una forma de rela-
ción más allá desde
los aspectos técni-
cos».

Concejo Municipal de San Felipe aprobó
el Plan de Desarrollo Comunal

Juan Carlos Cerna, jefe de proyectos de la ase-
soría de actualización y elaboración del Plan de
Desarrollo Comunal.

• Instrumento fija el lineamiento de
proyectos para la comuna por los
próximos años.-

Por unanimidad
el Concejo Munici-
pal de San Felipe
aprobó el Plan de
Desarrollo Comunal
(Pladeco) que fija
parte de los proyec-
tos que se ejecutarán
en la ciudad hasta el
año 2030.

El instrumento
fue trabajado y ela-
borado durante me-
ses con una amplia
participación de la
comunidad de la ciu-
dad.

Juan Carlos
Cerna, jefe de pro-

yectos de la aseso-
ría de actualización
y elaboración del
Plan de Desarrollo
Comunal, sostuvo
que están «feliz
porque es un proce-
so largo que duró
más de un año que
estuvimos traba-
jando con la comu-
nidad en diversas
actividades partici-
pativas. Participa-
ron más de 2.500
personas en la ela-
boración de este
instrumento; son
332 iniciativas con-

cretas que el muni-
cipio va a ejecutar
de aquí al año
2030. Ahora viene
lo más difícil, hacer
el trabajo, hacer los
proyectos de la ciu-
dadanía».

En este sentido,
Cerna explicó que
«la característica de
este Pladeco que es
una definición de
esta administra-
ción, es el desarrollo

humano, con cen-
trar todo lo que es la
planificación en la
persona, el habitan-
te de la comuna, y
esa es una tremenda
diferencia en com-
paración a otros
Pladeco».

Es así que este
instrumento se ela-
boró considerando
una amplia partici-
pación de la ciuda-
danía, «son 29 lí-

neas de acción y de
trabajo que van
desde la seguridad,
la habitabilidad,
infraestructura, te-
mas ambientales,
temas de movili-
dad, probidad y
transparencia, son
29 líneas de traba-
jo que organizan y

proponen 332 ini-
ciativas, es un tre-
mendo desafío,
muy ambicioso,
pero responde a lo
que la comunidad,
los vecinos y veci-
nas nos comenta-
ron en las activida-
des que realiza-
ron», cerró.

REZA.- Nueve Ave-
marías durante nueve
días seguidos. Pide
tres deseos, uno de
negocios y dos impo-
sibles; al noveno día
publica este aviso y
tus deseos se cumpli-
rán aunque no lo
creas.
                         E.J.
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Así comenzaba la jornada muy temprano en la comuna de Santa María.

Como era de esperarse, los votos ‘nulos’ no faltaron en esta elección.

CRÓNICA

Aconcagua votó ‘En Contra’ en rápida jornada:

Tragedia enluta a familia sanfelipeña en tranquilo día de Plebiscito
Este domingo 17

de diciembre se vivió
un nuevo proceso de
elecciones en nuestro
país, en el que millo-
nes de personas, tan-
to en Chile como en el
extranjero, acudieron
a las urnas para votar
‘a favor’ o ‘en contra’
de la nueva propues-
ta de constitución
para nuestro país.

En el valle del
Aconcagua, el proce-
so se realizó en una
jornada marcada por
las altas temperaturas
y por una gran afluen-
cia de personas que
llegó a los distintos
locales, sobre todo en
horas de la mañana.

Es así como miles
de hombres y mujeres
acudieron a sus res-
pectivas mesas para
emitir su sufragio.

En la comuna de
Putaendo, una perso-
na fue detenida por
conducción en estado
de ebriedad en el mo-
mento que llegó a un
recinto de votación e
impactó con una se-
ñalética que había en
el lugar.

En el sector de Cu-
rimón, en San Felipe,
una vocal de mesa se
fugó del recinto y no
cumplió con su deber
cívico. Carabineros
posteriormente llegó
hasta su domicilio,
pero no fue hallada.

Mientras que en la
provincia de Los An-

des la jornada se rea-
lizó sin contratiem-
pos o incidentes.

Ya a las 18:00 ho-
ras, comenzaron a es-
cucharse los gritos de
cierres de mesas en
todos los locales de
votación y comenzó el
nerviosismo propio
de la jornada, con el
paso de los minutos,
se inició el conteo de
votos, donde la op-
ción ‘en contra’ co-
menzaba a escuchar-
se de manera más re-
petida. Ya con el cie-
rre de este proceso, la
tendencia fue clara
por dicha opción.

La jornada de ple-
biscito en Aconcagua
finalizó cerca de las
20:00 horas con un
resultado ganador de
la opción ‘en contra’,
y con esto se pone
punto final a este nue-
vo proceso constitu-
yente.

Al final, en el Va-
lle de Aconcagua la
opción ‘en contra’ se
impuso en las 10 co-
munas, registrándose
los siguientes resulta-
dos:
San Felipe: 58,88%
Santa María: 56,23%
Putaendo: 61,59%
Panquehue: 57,24%
Llay Llay: 62,19%
Catemu: 57,94%
Los Andes: 60,39%
Calle Larga: 61,17%
Rinconada: 56,81%
San Esteban: 59,19%

TRAGEDIA
La nota trágica de

la jornada fue dada
por el caso de una
mujer de unos 50 a 60
años de edad, quien

falleció ayer en horas
de la tarde, mientras
era trasladada de ur-
gencia a Santiago, de-
bido al parecer a una
emergencia cardíaca.

Según fuentes no
confirmadas, el hecho
se habría originado a
eso del mediodía en el
hogar de la afectada,
quien comenzó a sen-
tirse mal por lo que
fue derivada al hospi-
tal local y desde ahí

• Miles de personas acudieron a votar
en un proceso sin mayores contratiem-
pos, salvo el deceso de una mujer por
una aparente afección cardíaca sufri-
da cuando se encontraba en su hogar.-

Vocales de mesa en pleno proceso del conteo de votos en la Escuela 58.
Durante la mañana de ayer hasta la Comisaría de Carabineros de San
Felipe llegaron numerosos ciudadanos para pedir su constancia.

trasladada a Santia-
go, falleciendo en el
trayecto.

El deceso lamen-
tablemente vino a en-
lutar a una familia
sanfelipeña y empa-
ñar de algún modo
una jornada electoral
que transcurrió sin
mayores incidentes.

Diario El Tra-
bajo expresa sus sin-
ceras condolencias a
la familia.

El proceso inició con timidez, pero rápidamente
comenzaron a llegar los electores.
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Proyecto de inclusión de personas mayores:

En Bucalemu entierran ‘Cápsula del Tiempo’ que será abierta en 2033
Las
estudian-
tes de
Trabajo
Social
junto a la
cápsula
del tiempo
en
Bucalemu.

Personas mayores cortando la cinta en la inau-
guración de la Cápsula del Tiempo en Bucalemu.

Residentes y personas mayores de Bucalemu que participaron del proyecto de inclusión.

Camila Carvajal,
Patricia Castro Ingue-
bol Figueroa y Sole-
dad Salgado, son es-
tudiantes de Trabajo
Social del Instituto
Profesional AIEP, son
las creadoras del pro-
yecto  llamado ‘¿Qué
pasó ayer?’, el cual
tiene como objetivo
aumentar la inclusión
de personas mayores
en la comunidad de
Bucalemu, en este
caso el Club Adulto
Mayor ‘Santa Teresi-
ta’.

Para lograr este
objetivo se realizaron
una serie de activida-
des, tales como un
mural, una velada ar-
tística, una exposi-
ción fotográfica, un
mini-documental ,
una cápsula del tiem-
po, entre otras; sien-
do la ‘Cápsula del
Tiempo’ la que cobró
mayor significado
para las personas
mayores, sintiendo
que para ellos fue un
momento histórico
en la comunidad,
todo esto en medio de
emociones, reconoci-
miento de parte de la
comunidad y las auto-
ridades que asistieron
al encuentro de inau-
guración.

Soledad Salga-
do explicó a nuestro
medio que «la ‘Cápsu-
la del Tiempo’ tiene el
propósito de vincular
al adulto mayor con
las generaciones exis-
tentes acá en la loca-
lidad. Esta cápsula se
inauguró el 14 de di-
ciembre del 2023 y se
va a abrir el 14 de di-

ciembre del 2033. En
esta cápsula las 34
personas que inte-
gran esta agrupa-
ción, ellas deposita-
ron ahí lo que ellas
quisieran en reali-
dad; cartas, fotogra-
fías, algunas perso-
nas depositaban mas-
carillas referente a la
pandemia que vivi-
mos; es como un men-
saje para que sus nie-
tos, hijos, sobrinos, en
10 años más puedan
saber lo que se vivió
en este tiempo y ellos
también hablaron con
respecto a su trayec-
toria en el pueblo, de
cuando llegaron y
también de lo que ha-
cen en la agrupación,
de qué manera les sir-
ve, de qué manera les
es útil», dice Salgado.

La cápsula es una
estructura cilíndrica
de cemento de alrede-
dor de 60 cm de diá-
metro; «es como esos
tubos que usan para
el agua los alcantari-
llados. Está hasta la
mitad enterrada y la
otra en la superficie.
Ahí va a quedar la
placa con los nom-
bres de las 34 inte-
grantes que partici-
paron de esta inicia-
tiva, es como un mo-
numento. Tenemos la
tranquilidad que acá
el pueblo es bien res-
petuoso con este tipo
de cosas y confiamos
de que no le va a pa-
sar nada en estos 10
años».

- ¿Qué comen-
taban los adultos
mayores?

- Estaban súper

emocionados, intere-
sados en vivir esta ex-
periencia. Ellos refe-
rían que era una bo-
nita iniciativa, sen-
tían que era algo nue-
vo que jamás pensa-
ron que iban a ser los
protagonistas de esto.
Igual el objetivo, si
bien es la inclusión de
ellos con la comuni-
dad, también ha ser-
vido para otras cosas,
para que ellos pudie-
sen salir de su zona de
confort, porque siem-
pre están en su sede,
poder sacarlos de ahí,
llevarlos a la comuni-
dad, al resto de los
espacios que tienen
para ello, porque la
cápsula quedó en una
plazuela que tenemos
acá en Bucalemu,
pero también los lle-
vamos a hacer activi-
dades al estadio y la
idea que ellos supie-
ran que hay otros es-
pacios que pueden
usar que son parte de
estos espacios y tie-
nen el derecho a usar-
los. Con respecto a la
cápsula, para ellos era
algo novedoso, le pu-
sieron toda su pasión
a eso, estaban muy
contentos, aparte de-
sarrollamos un mural
que está afuera de su
sede, con cosas que
ellos quisieran. Le hi-
cimos un logo para la
institución, le crea-
mos redes sociales; o
sea, canales de comu-
nicación que no te-
nían porque se sen-
tían excluidos, pero
también les entrega-
mos las herramientas
para que eso se invir-

tiera.
- ¿Cómo se les

ocurrió esta idea?
- La verdad que el

año pasado tuvimos
un ramo que se llama-
ba trabajo social ge-
rontológico, y de ahí
surge la idea de hacer
nuestro proyecto con
personas mayores.
Nos gustó la interven-
ción que puede hacer
el trabajo social con
las personas mayores,
y dijimos «hagamos
nuestro proyecto de
título que tenga refe-
rencia al adulto ma-
yor». Así es que des-
de ahí nos agarramos
y lo llevamos a cabo.

- ¿Cómo se sin-
tieron con este
proyecto?

- Nosotras nos
sentimos muy orgu-
llosas del éxito e im-
pacto que causó el
proyecto en la comu-
nidad, y la posibilidad
de proyectar este plan
de trabajo a otras co-
munidades para valo-
rizar a las personas
mayores que aún tie-
nen mucho que entre-
gar. Aprovechamos
de dar los agradeci-
mientos a Cecilia
Retamal, presidenta
del Adulto Mayor
Santa Teresita, quien

nos apoyó y facilitó
desde un inicio esta
iniciativa.

De todas maneras
sintieron que hay co-
sas que arreglar en
este proyecto, porque
en el «tiempo en que
lo hicimos fue muy
acotado, si bien nos
han dicho que este
proyecto lo quieren
en otras comunida-
des para poder repli-
carlo, creo que hay
sugerencias con res-
pecto a poder arre-
glarlo, por decir de
alguna forma, para
que éste sea en un
tiempo más prolon-
gado que se pueda
trabajar, porque
igual tuvimos poco
tiempo para hacerlo,
pero igual aprendi-
mos de aquello que
obviamente al llevar-
lo a cabo, al ir ejecu-
tando, pudimos ob-
servar que el tiempo
era muy corto y que
es bueno sugerir que
se tiene que hacer en
un plazo más amplio.

- ¿Por qué eso,
si les resultó bien,
estaban emocio-
nados? ¿Faltaron

algunos detalles?
- No, lo que pasa

es que si tú te pones a
pensar, nuestro pro-
yecto, si bien aportó
al tema de la inclusión
y si bien tuvimos
tiempo para elaborar-
lo, las entrevistas,
para todo se hizo un
análisis de todo aque-
llo, nosotras tuvimos
que pararnos frente a
este proyecto y ver
qué medidas correc-
tas debíamos tomar
frente a esto y una de
las iniciativas era dar-
le más tiempo, lo que
no significó que no
sea bueno. El proyec-
to es bueno, ha teni-
do buenos resultados,
pero para que haya
sostenibilidad en el
tiempo sería impor-
tante que se pudiera
manejar el tema del
tiempo, porque si
bien aportamos a la
inclusión, sentimos
que fue como un gra-
nito de arena.

La agrupación
está  integrada por
34  personas mayores
entre los 58 y 90 años
de edad, cuatro hom-
bres y 30 mujeres.
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Escuela Eduardo Becerra de
Putaendo inauguró obras de

renovación energética

Autoridades estuvieron presentes en el hito de la Escuela Rural Eduardo
Becerra Bascuñán en la localidad de Casablanca, Putaendo.

• Enmarcado en el programa ‘Mejor Escuela’,
se realizaron mejoras de infraestructura y ser-
vicios en el establecimiento educacional ru-
ral, con una inversión de $140 millones.-

La semana pasada
se llevó a cabo la ce-
remonia de inaugura-
ción y entrega de
obras del Programa
de Mejoramiento de
la Infraestructura Es-
colar Pública ‘Mejor
Escuela’ en la Escue-
la Eduardo Bece-
rra Bascuñán de
Putaendo, hito signi-
ficativo para el colec-
tivo educativo del sec-
tor Casablanca.

El programa lide-
rado por el Ministerio
de Energía e imple-
mentado por la Agen-
cia de Sostenibilidad
Energética, busca
crear entornos educa-
tivos más sostenibles
y confortables, im-
pactando positiva-
mente en la calidad de
vida de los estudian-
tes y la comunidad
educativa en su con-
junto.

Las obras incluye-
ron acondiciona-
miento térmico de
muros y techos, insta-
lación de vidrio doble
en ventanas, recam-
bio de puertas con
aislación térmica,
además de obras de

conservación del in-
mueble, tales como
pintura de muros in-
teriores, acabado ex-
terior en zonas sin
aislación. También se
implementó un baño
de accesibilidad uni-
versal, para que la es-
cuela pudiera recibir
personas con disca-
pacidad motriz.

En este sentido, la
Seremi de Energía,
Arife Mansur, co-
mentó los detalles del
programa y su bene-
ficio. «Estamos con-
tentos porque en la
Región son cuatro los
establecimientos que
han sido beneficiados
con el programa Me-
jor Escuela. Nosotros
como gobierno he-
mos invertido casi
800 millones de pe-
sos en estos benefi-
cios que tienen direc-
tamente las escuelas
en el sistema de ais-
lación térmica, regu-
larización de la elec-
tricidad, entre otros,

Estudiantes cortaron la cinta y dieron el vamos a la inauguración de obras de energía sostenible en el establecimiento
educacional.

lo que le permite a
cada niño o niña,
adolescente, mejorar
no solamente sus
condiciones en edu-
cación sino también
su calidad de vida».

Por su parte, el al-
calde de Putaendo,
Mauricio Quiroz,
indicó lo que signifi-
ca recuperar y mejo-
rar un establecimien-
to educacional y con
eficiencia energética.
«Como municipio es-
tamos contentos y
orgullosos de haber
podido ser parte de

este gran sueño, ha-
ber recuperado un
establecimiento edu-
cacional que tenía
una condición de ma-
terialidad muy baja.
Gracias a la Agencia
de Sostenibilidad
Energética, al Minis-
terio de Energía y
por cierto al Ministe-
rio de Educación, es-
tamos entregando a
la comunidad escolar
del Eduardo Becerra
aquí en la localidad
de Casablanca, una
escuela del mejor es-
tándar, donde adi-
cionalmente a todo lo
que es paneles y todo
lo que es desde el
punto de vista de la
eficiencia energética,

se instaló un sistema
eléctrico nuevo, com-
pleto, con una auto-
nomía 100%, porque
tiene un grupo gene-
rador», comentó el
edil.

Finalmente, la di-
rectora de la Escuela,
Rosa Ahumada, no
ocultó su felicidad por
las nuevas condicio-
nes en las que se en-
cuentra el estableci-
miento, donde espera
poder disfrutarlas
este próximo año es-
colar. «Para nosotros
este proyecto tiene un
significado súper im-
portante, el poder
contar con unas salas
acondicionadas para
mejorar los aprendi-

zajes del estudiante,
donde permanecen la
mayor cantidad del
día en nuestra escue-
la, donde las depen-
dencias quedaron
hermosas con un
acondicionamiento
térmico, con un pro-
yecto eléctrico, en
donde se ve la lumi-
nosidad, la frescura
de la sala. En fin, yo
creo que este proyec-
to es muy significati-
vo para mejorar la
educación pública. Y
ojalá que otras escue-
las puedan partici-
par y puedan aprove-
char este programa.
Anhelamos que lle-
gue el 2024 para dis-
frutarlo», concluyó.
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Niños y niñas con TEA: Entregan recomendaciones para fiestas de fin de año

Javiera Tejero, directora del
Centro de Autismo Solidario
Burbuja Azul de San Felipe.

• Además de los fuegos artificiales,
se dan otras conductas y acciones
que los pueden afectar.-

Respirando las fies-
tas de fin de año, hay
quienes tienen más di-
ficultades para celebrar,
caso de niños y adultos
con Trastorno del Es-
pectro Autista (TEA),
donde el tema de los
fuegos artificiales es la
temática más común,
pero hay otras no tan
conocidas y que pueden
afectar de igual manera,
en especial a quienes
son más pequeños.

Javiera Tejero Pru-
dan, directora del Cen-
tro de Autismo Solidario
‘Burbuja Azul’ de San
Felipe, indicó que exis-
ten otras dificultades de
las que la comunidad
debería estar al tanto
para este cierre de año,
donde los niños y niñas
con TEA sacan a relucir
la neurodivergencia que
existe en cuanto a las ca-
racterísticas humanas y
que tiene que ver en
cómo los niños respon-
den a ciertas acciones
que ocurren en fechas
especiales.

A modo de instruir

a la comunidad, se ex-
plicó que hay que infor-
mar las novedades con
previo aviso, ya sea para
Navidad o Año Nuevo,
donde el pequeño debe
estar al tanto de los
cambios que se sucede-
rán en su hogar, por tra-
tarse de una fecha dife-
rente. También, otro de
los puntos tiene que ver
con la empatía que debe
existir hacia un chico
con autismo, donde hay
que respetar sus decisio-
nes de vestimenta, se-
lección alimenticia y
autorregulación.

Siguiendo esta lí-
nea, Javiera Tejero ex-
plicó el desorden senso-
rial que pueden tener
pequeños con trastorno
del espectro autista y las
medidas que se pueden
adoptar. «Harto se ha-
bla de los fuegos artifi-
ciales, yo creo que se ha
educado bien a la po-
blación y se sabe que
efectivamente el ruido
de los fuegos artificia-
les puede provocar al-
gún desorden de tipo

sensorial en los niños,
pero hay otros temas
que no se hablan tanto,
como los bailes de fin de
año, donde muchas ve-
ces los chicos quieren
participar, pero no de la
misma forma que los
otros niños. Por ejem-
plo, si en el baile de fin
de año se disfrazan to-
dos los niños de ‘Viejo
Pascuero’ y resulta que
un niño con autismo no
quiere disfrazarse de
eso y quiere ir con su pi-
jama de ‘My Little
Pony’ que le encanta,
entonces ¿cómo sería
una medida neurodiver-
gente?, sería que ese
niño si quiere participar
con su pijama, lo puede
hacer, independiente
que todos los demás es-
tén de Viejo Pascuero».

El tema de una ves-
timenta cómoda para es-
tas fechas, es algo para
considerar, en donde Te-
jero comentó que «otro
tema sensorial que pue-
de pasar bastante, es
que a las mamás o a los
papás les gusta mucho

vestir bonito a los niños
en estas fiestas y lamen-
tablemente muchas ve-
ces tiene que ver con
ropa apretada y por lo
general, ellos al tacto
son muy sensibles, en-
tonces, si ellos no quie-
ren estar muy peinados,
o les molestan las eti-
quetas o los materiales
de la ropa, hay que
aceptar. Si la familia
quiere sacarse fotos y
verse estupendos ese
día, maravilloso, pero
respetar que, si el niño
quiere vestirse de otra
forma, lo puedan ha-
cer», sostuvo.

Una forma efectiva
de que el pequeño en-
tienda por qué es una
fecha diferente, es in-
formar previamente los
eventos de ese día. «To-
dos los cambios que ha-
gamos ese día los va-
mos a anticipar, por
ejemplo, ‘hijo nosotros
siempre nos acostamos

a las 10:00, pero hoy
día como viene Santa
Claus lo vamos a espe-
rar hasta las 12:00, y
viene la abuelita, tu tío,
tus primos’. Todos los
cambios hay que antici-
parlos. También, típico
que pasa, que los chi-
quillos con TEA tienen
hartos factores conco-
mitantes y eso quiere
decir que no es solo
TEA, sino que puede
haber otras aristas y
puede pasar que hay
una niña con TEA, pero
que además tenga se-
lección alimentaria y
puede que no esté co-
miendo nada de color
amarillo, y ese día de
cena hay papas con
mayo, huevito y choclo,
entonces, ahí de repen-
te la gente mayor, que
no entiende tanto del
autismo dirá ‘pero
cómo no va a comer,
hará lo que quiera’,
pero no es hacer lo que

quiera, sino que es aten-
der a esa neurodiver-
gencia, realmente en-
tender que no quiere co-
mer eso de color ama-
rillo, ponerse en el lu-
gar», detalló.

Para ser empáticos
en estas fechas, ya sea
si cuenta o no con un
familiar con TEA, se
debe comprender que
no se trata de ‘mañas’,
dar en el gusto o dejar-
los que hagan lo que
quieran, sino en aceptar
su sensibilidad y técni-
cas de regulación que
tienen frente a la emo-
ción y frustración.
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El Uní sufre una baja muy sensible con la
partida de Mario Briceño a Huachipato

Afava cerró el 2023 y confirma
que el 2024 habrá un campeonato

El delantero tuvo muy buenas actuaciones de-
fendiendo al Uní Uní este 2023.

En la temporada
2024, el delantero
Mario Briceño
cambiará la camise-
ta de Unión San
Felipe por la de
Huachipato, club
que jugará la Copa

Libertadores de
América, lo que sin
lugar a dudas repre-
senta una enorme
oportunidad para
quien este año fue
considerado el me-
jor jugador del Uní

Uní.
Si bien es cierto

que la partida de
Briceño es sensible a
raíz que jugadores
de su calidad no se
encuentran con faci-
lidad, el cambio de

club y serie era com-
pletamente espera-
ble por la buena
campaña individual
que mostró el nacido
futbolísticamente en
Deportes La Serena.

La permanencia
de Briceño en la
tienda sanfelipeña
era muy improba-
ble, ya que era muy
obvio que habría
ofertas sobre la
mesa, aunque la di-
rigencia albirroja
solo estaba dispues-
ta a negociar si los
interesados eran de
la Primera A, cosa
que finalmente ter-
minó por suceder
cuando el campeón
del fútbol chileno
mostró su interés
por contar con el ex
capitán unionista.

Días atrás el mis-
mo Briceño ya había
anunciado que no
quería seguir en
Unión San Felipe,

Ya es
oficial
que el
2024

habrá un
torneo de
la Afava.

Los principales
directivos de las
asociaciones de
fútbol del valle de
Aconcagua acepta-
ron el balance fi-
nal del torneo Cor-
dillera 2023, con
lo que de manera
oficial se puso fin
al actual periodo y
de paso empezar a
pensar en la com-
petencia del próxi-
mo periodo esti-
val.

En la cita direc-
tiva realizada la
noche del jueves

último, los dirigen-
tes no pusieron obje-
ción a los números
que entregó el direc-
torio encabezado
por Héctor ‘Tito’
Vásquez, quien,
tras esto, culminó su
misión al frente de la
liga Cordillera.

Con esto, los
próximos pasos que
se darán tienen que
ver con un cierre
más festivo del tor-
neo correspondiente
a este año, eso se
puede traducir en
una convivencia de

camaradería que
servirá para ratifi-
car la unidad del
balompié aconca-
güino.

Dentro del cro-
nograma futuro,
sobresale la elec-
ción de un nuevo
directorio, cosa
que debería suce-
der lo más pronto
posible a raíz que
la nueva mesa de-
berá    trabajar con
urgencia en la or-
ganización del tor-
neo correspon-
diente al 2024.

cuando declaró:
«Tengo contrato vi-
gente, pero estoy
abierto a cualquier
posibilidad que se
pueda dar en la Pri-

mera A. Creo merez-
co dar el salto a la
Primera División, y
el club que quiera
contar conmigo no
se arrepentirá».

Por separación de sociedad se vende
DERECHO DE LLAVE DE HERMOSO Y EXITOSO

RESTAURANTE DE SUSHI Y COMIDA RÁPIDA
Con patente de Fuente de Soda, patente de
cerveza y muy buena venta comprobable
($22.000.000.-). Reales interesados contac-
tar al: +56937420247
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AMOR: Si mantiene la mente fría podrá to-
mar mejores decisiones para su futuro sen-
timental. SALUD: Afecciones al comenzar el
verano, tenga cuidado. DINERO: Tenga un
poco de paciencia ya que las cosas aún es-
tán algo lentas. COLOR: Gris. NÚMERO: 22.

AMOR: Es muy importante que reflexione
sobre sus necesidades, en especial en lo que
su corazón necesita para volver a sentirse
vivo/a. SALUD: Trate de no estresarse a pe-
sar de las cosas que deba pasar. DINERO:
No se debe cantar victoria hasta que las co-
sas las tenga en la mano. COLOR: Celeste.
NÚMERO: 7.

AMOR: Evite manipulaciones de parte de
personas que solo buscar alimentar su ego.
SALUD: Ejercitarse un poco le puede hacer
muy bien a su salud. DINERO: Encare el fu-
turo y luche para conseguir cada sueño que
surja en su mente. COLOR: Gris. NÚMERO:
12.

AMOR: Si desea recibir el amor de los de-
más, la mejor motivación para esto es que
ellos reciban también todo su afecto. SA-
LUD: Trate de salir más, eso le ayudará a
minimizar su nivel de estrés. DINERO: Buen
instante para que los negocios repunten.
COLOR: Lila. NÚMERO: 24.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Reparar el vínculo que se ha daña-
do no es una tarea fácil, pero si aún hay amor,
entonces se podrá. SALUD: Disminuir un
poco el ritmo puede ayudarle mucho a que
su organismo se recupere. DINERO: Orga-
nice de mejor forma sus compromisos de fin
de mes. COLOR: Violeta. NÚMERO: 18.

AMOR: Las discusiones no sirven de nada
cuando se busca mejorar una relación de
pareja. SALUD: Que no se le pase la mano
con el consumo de azúcar. DINERO: Sea
previsor/a y trate de juntar algo de dinero
para más adelante. Sea más responsable.
COLOR: Blanco. NÚMERO: 6.

AMOR: Retomar las cosas con alguien del
pasado es algo que no se debe analizar en
forma ligera, hay mucho que meditar. SA-
LUD: Tómese un tiempo para enfocarse en
todo lo relacionado a su salud. DINERO:
Céntrese bien en sus labores y luche cons-
tantemente. COLOR: Rosado. NÚMERO: 31.

AMOR: Las cosas se hacen entretenidas
cuando en la relación se hace dinámica.
SALUD: Baja en las defensas, tenga cuida-
do con exponerse al COVID. DINERO: El ci-
clo estará a su favor como para que aprove-
che las oportunidades que se presenten.
COLOR: Calipso. NÚMERO: 10.

AMOR: No es bueno ir por la vida dejando
corazones heridos ya que esto tarde o tem-
prano se paga. SALUD: Cuidado con el con-
sumo excesivo de tabaco. DINERO: No se
debe apurar para tomar decisiones que im-
pliquen desembolsos de dinero. COLOR:
Azul. NÚMERO: 14.

AMOR: No entregue su corazón sin antes
hacerse de rogar un poquito. Eso hace inte-
resante las cosas. SALUD: Cuidado con los
accidentes de tránsito, conduzca con cuida-
do. DINERO: Puede destacar más en su tra-
bajo si es que pone más de su parte. CO-
LOR: Blanco. NÚMERO: 25.

AMOR: Aproveche que viene navidad para
entregarle mucho amor a quienes están con
usted. SALUD: Las tensiones se pueden eli-
minar con ejercicio. DINERO: La proactivi-
dad le ayudará a adelantarse un poco a los
problemas en el trabajo. COLOR: Morado.
NÚMERO: 5.

AMOR: No reactive los sentimientos de una
persona de su pasado sin estar seguro/a de
lo que quiere. SALUD: Orar es lo mejor para
sanar un alma dolida, en especial en estos
tiempos. DINERO: Todo llega en el momen-
to que corresponde y no antes de eso. CO-
LOR: Verde. NÚMERO: 1.
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Pequeños alumnos de la
‘Escuela 62’ vivieron gran
jornada medioambiental

Profesora Karis Zepeda enseña a uno de los alumnos acerca del com-
postaje.

Mucho entusiasmo de los pequeños estudiantes con la actividad, sobre
todo en la plantación de semillas.

Los cerca de 50 estudiantes vivieron una jornada medioambiental.

• Cerca de 50 estudiantes tuvieron
charlas, talleres de compostaje y ver-
micompostaje, además de plantación
de semillas.-

Una actividad
educativa sobre el
medioambiente desa-
rrollaron pequeños
estudiantes de kínder
A, B y C de la Escuela
José de San Martín
de nuestra comuna,
puesto que con apoyo
de la Dirección de
Protección y Medio-
ambiente (Dipma),
tuvieron diversas ac-
tividades para ayu-
darlos a crear con-
ciencia de sostenibili-
dad desde temprana
edad.

Los cerca de 50
estudiantes que par-
ticiparon la mañana
del miércoles pasado,
fueron instruidos con
una charla, tuvieron
talleres de composta-
je y vermicompostaje,
para posteriormente
introducir de lleno
sus manos en la tierra
y ser los protagonis-
tas de la plantación
de semillas, las que
consistieron en alba-
haca y tomates che-
rrys, las cuales lleva-
rían a sus casas.

La iniciativa, que
se desarrolló en el
campus poniente del
establecimiento edu-
cacional, es parte del
Programa de Educa-
ción Ambiental de la
Dipma, la cual se jun-
ta con el comienzo de
la aplicación del
Aprendizaje Basado
en Proyectos (ABP)
que se encuentra im-
plementando la ‘Es-
cuela 62’.

En este sentido,
Bárbara Monteci-
nos, encargada de
educación ambiental
y huertos comunita-
rios de la Dipma, ex-
plicó el rol de la Di-
rección de Protección
y Medioambiente y la
actividad que desa-
rrollaron los estu-

diantes. «Dentro del
Programa de Educa-
ción Ambiental tra-
bajamos con diver-
sos colegios de la co-
muna y entre ellos la
Escuela José de San
Martín Campus Po-
niente, ya que ellos se
han acercado harto a
la temática ambien-
tal, a través de char-
las, visitas al Vivero,
también a la Escuela
Agrícola y hemos he-
cho el acompaña-
miento a los niños y
los profesores que es-
tán a cargo de este
proyecto.

«La Dipma apo-
ya a través de insu-
mos, como tierra de
hoja, semillas y tam-
bién con el recurso
humano, que hace-
mos nosotras las
charlas, los talleres
a los niños y los pro-
fesores. Hoy (miér-
coles) se inició con
un taller de compos-
taje y vermicompos-
taje, y posterior-
mente una actividad
práctica de planta-
ción de semillas de
albahaca y tomates
‘cherrys’, para que
se lo puedan llevar a
sus casas y apren-
dan a cultivar sus
propios alimentos»,
detalló.

Por su parte, Ta-
tiana Guerrero ,
directora de la Es-
cuela José de San
Martín se refirió a la
aplicación del ‘ABP’ y
la importancia de es-
tas iniciativas para
estudiantes peque-
ños. «Esta instancia
que veníamos pre-
parando durante el
año, por los proyec-

tos que han hecho los
profesores de cam-
pus, este es el lugar
donde nosotros tene-
mos a los niños de
Primero y Segundo
Básico, le llamamos
el campus anexo de
la escuela y funcio-
nan los cursos de los
más chiquititos.

«El trabajo que
ellos han hecho se en-
cuadra dentro de los
principios y los sellos
de la Escuela José de
San Martín, y viene a
traer un refresco me-
todológico, porque
estamos iniciando el
Aprendizaje Basado
en Proyectos (ABP) y
este es uno de los sus-
tentos para pilotear
dichos aprendizajes;
entonces, considera-
mos que es una ins-
tancia no solo para el
desarrollo de los ni-
ños, sino que para el
perfeccionamiento
de los docentes.

«Es importante
crear conciencia de
sostenibilidad de pe-
queños y no sola-
mente en el cuidado
de la basura, sino
que en entender que
los procesos de cui-
dado a la Tierra de-
penden de nosotros
y los adultos ya he-
mos hecho bastante
daño en relación al
cambio climático,
porque cosechamos
lo que hemos sem-
brado, por lo tanto,
la esperanza está en
las nuevas genera-
ciones y que éstas
puedan aprender del
cuidado de la Tierra,
medioambiente, op-
timización de recur-
sos y la escuela debe

proveer esas ense-
ñanzas, debemos
formar ciudadanos
para el siglo XXl»,
profundizó.

Finalmente, Ka-
ris Zepeda, profe-
sora de Segundo
Año Básico y coordi-
nadora de la activi-
dad, comentó el be-
neficio de la instan-
cia y valoró las acti-
vidades novedosas
con las que se puede
trabajar, indicando
que «se formó a
partir de un trabajo
que estamos desa-

rrollando junto al
profesor Cristofer
Espinoza y es de
Aprendizaje Basado
en Proyectos, es por
eso que realizamos
una alianza con Di-
pma para trabajar
temáticas medio-
ambientales. Esto
beneficia porque así
los niños tienen con-
ciencia del cuidado
del medioambiente,
que tenemos que
respetar nuestro en-
torno y eso también
beneficia las rela-
ciones humanas.

«Tenemos alrede-
dor de 50 niños, se lo
han tomado con mu-
cho entusiasmo por-
que para ellos son
actividades novedo-
sas, donde ellos pue-
den aprender a tra-
vés del contexto de
estar adentro de una
sala de clases, sino
que nuestra propues-
ta es llevarlos a acti-
vidades en la natura-
leza, tengan más
contacto con la ciu-
dad, son salidas pe-
dagógicas también»,
cerró.


